

El problema checoslovaco ha entrado en una semana decisiva

¡Atención a las sectas!

¡Abajo el liberalismo!

Haría falta tener bastantes grados de miopía para no ver en todas esas mediaciones y componendas que se barajan sobre el conflicto español, una vieja maña liberal.

El partido liberal fué pródigo en coaliciones que desunían y en abrazos que ahogaron. Su táctica fué siempre dividir, y lo con siguió, muchas veces, con pactos y componendas que favorecían aquella táctica.

Al intrigar ahora para conseguir una mediación, el liberalismo no hace otra cosa que proseguir su vieja historia, que no ha sido otra cosa que la negación de lo que afirmaba la tradición nacional.

Mucho se condena al marxismo, y se dan mueras al separatismo, y se maldice el comunismo. Y todo será poco. Pero nuestro grito predilecto será siempre éste: ¡Abajo el liberalismo! Porque es el germen de todos aquellos sistemas nefandos. Porque es el enemigo más astuto de la España tradicional por la que mueren nuestros muchachos en los frentes.

Será, pues, interesante estar muy alerta sobre los manejos y artilugios de esa vieja secta, y desenmascararla de continuo, y vigilar para que no mate la semilla de las nuevas instituciones nacionales; de lo contrario, el arbol de la Patria resultaría siempre anteco y no daría nunca los frutos sazonados que tenemos derecho a esperar de tanto sacrificio.

Nuestro invitado Caudillo ha fustigado magníficamente en sus grandes discursos la tónica liberalista, y nos ha mandado estar vigilantes contra ella. Así ha caído por tierra la idea de los que creían que el liberalismo es la democracia y el parlamentarismo o la monarquía constitucional. Nada más erróneo que eso.

El liberalismo se encarama igualmente en las democracias que en las tiranías y en las dictaduras. Tan liberal fué el califa de Damasco o de Córdoba, como los poderes democráticos de Pombal, o la desamortización de Mendizábal.

Unos y otros lluevan la misma consigna: el "naturalismo social", que es la esencia del liberalismo. En cuanto se niega, en la sociedad y para la sociedad, el pecado original, la Redención, el reinado de Jesucristo, o se cercenen cualesquiera de las potestades que a la Iglesia Católica competen como sociedad perfecta y suprema, allí reina el liberalismo, sea cualquiera la naturaleza del régimen que lo practique, sean cualesquiera las apariencias con que se revista.

Está fué la voz constante de nuestros tribunales y guerrilleros de la Tradición que, con el acero de su espada o la espada de su lengua, lucharon aquí, sufrieron y murieron al servicio del Pontificado y de la Iglesia.

La causa de aquellos hombres derrotada (o vendida) abrigaba en su seno los antiguos principios de la sociedad española que hoy renacen esplendorosos, defendidos por una juventud que no consentirá sean jamás ya arrumbados. Por nuestra parte, hemos de dedicarles en artículos sucesivos otro mayor comentario.

ACEBEDO.

La reforma del Bachillerato

Nota de la Comisión Técnica de la F. A. E.

(Federación de Amigos de la Enseñanza)

La Comisión técnica de la F. A. E., se felicita de la reciente reforma llevada a cabo en la Segunda Enseñanza por el Ministro de Educación del actual Gobierno nacional.

Esta Comisión técnica cree deber suyo manifestar, que desde el punto de vista técnico esta reforma es la más trascendente que en el sistema educativo medio se ha llevado a cabo desde hace cien años. Fundamenta esta opinión en los siguientes motivos:

Primero.—Ha sido un gran acierto la organización seria del examen de Estado al final de los estudios. En España, como lo ha hecho en Italia Mussolini, este será el medio más eficaz para que tanto la enseñanza sostenida por el Estado como la sostenida por los particulares se estimule, actualice ambas por una noble concurrencia que haga subir toda la educación nacional media.

Segundo.—El examen de Estado obligará a toda clase de centros a organizar su régimen interno con un carácter esencialmente formativo, de manera que las universidades recibirán los jóvenes mucho mejor preparados para los estudios superiores.

Tercero.—La restauración de los estudios clásicos greco-latinos es una gloria de la nueva España, que empalma de nuevo con su espléndida tradición de la España imperial y coloca a España al nivel de los países más cultos, facilitando a la vez la comprensión más profunda de nuestra insuperable cultura.

Cuarto.—La orientación práctica de las Humanidades Castellanas comentando el sistema de composiciones escritas y el análisis de los autores formará los cerebros de nuestros jóvenes a la vez que enriquecerá sus medios de expresión oral y escrita.

Quinto.—La organización de la Religión en seis cursos con dos horas semanales completando lo que inició la Comisión técnica de Burgos es la primera vez que en nuestro Bachillerato ofrece a nuestra juventud una instrucción religiosa sistemática y sólida.

Sexto.—Las disciplinas filosóficas orientadas en sentido tradicional de la Filosofía griega acerca nuestra juventud al tipo de Bachillerato en Artes que salieron de las Universidades de nuestra gloriosa época imperial.

Séptimo.—La educación física, el canto popular, religioso, patriótico y regional, la cultura militar, la acertada armonía de la Historia, Geografía y Ciencia todo ello contribuirá a educar el futuro joven español culto españolista y amante de su patria.

Octavo.—No dudamos que con este plan los centros pagados por el Estado y centros particulares tendrán que esforzarse pa-

ra elevar su nivel y quizás alguno deba morir por incapacidad; pero España se merece este esfuerzo, y justo es que después de una guerra en la que tanta sangre se ha derramado, los profesores oficiales y privados nos esforcemos y sacrifiquemos para hacer que la educación de la nueva España sea digna del esfuerzo guerrero de nuestro ejército, que en las trincheras se ha jugado la vida por salvar a la Patria.

Parte oficial de guerra del Cuartel General

Parte oficial de guerra del Cuartel General del Generalísimo correspondiente al día 25 de septiembre de 1938:

En el sector del Ebro fuerte temporal de lluvias ha impedido toda actividad importante.

En los sectores de Belmez y Villafranca de Córdoba han sido rechazados algunos intentos de ataque del enemigo.

Delante de nuestras posiciones del Puerto Calatraveño, atacadas en días anteriores, han sido contados hoy más de trescientos cadáveres de los rojos.

ACTIVIDAD DE LA AVIACION

Ayer fueron bombardeados los objetivos militares del puerto de Barcelona, provocando explosiones en tinglados y muelles.

Salamanca, 25 de septiembre de 1938. III Año Triunfal.— De orden de S. E., el General Jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno,

Se ha publicado el texto del memorandum alemán

Los territorios designados como alemanes deberán ser ocupados por tropas alemanas y el territorio checo en cuestión por fuerzas checas hasta la celebración de un plebiscito

El territorio alemán deberá ser entregado a esta potencia el primero de octubre

El plan franco-británico sometido a Checoslovaquia

Londres.— La Agencia Reuter y la Press Association publicaron anoche el texto del memorandum alemán a Checoslovaquia, que dice, especialmente, que las numerosas informaciones que se reciben continuamente dando cuenta de incidentes en el territorio sudeto-alemán demuestran que la situación de este pueblo es insostenible, y existe ya un peligro evidente para la paz de Europa. Es, por tanto, de capital importancia, que la cesión del país sudeto-alemán que ha de ser cedido al Reich, los territorios en que debe tener lugar un plebiscito, que va marcado en verde en el mapa.

La delimitación definitiva de las fronteras deberá efectuarse de acuerdo con las poblaciones de aquellos territorios con objeto de conocer exactamente los deseos de la población. Esto requerirá cierto tiempo, así como la preparación del plebiscito y, entre tanto, se procurará a toda costa evitar toda clase de disturbios. En los territorios de referencia deberá crearse, pues, por ambas partes, una situación de equilibrio.

Los territorios designados en el mapa como alemanes deberán ser ocupados por tropas alemanas, sin tener en cuenta si un plebiscito ha de dar a una y otra parte una mayoría checa.

El territorio checo será ocupado por tropas checas, sin tener en cuenta tampoco que en caso de plebiscito, hubiera sin duda alguna un resultado favorable a Alemania.

Para llegar a una solución inmediata y definitiva del problema, el Gobierno del Reich formula las siguientes proposiciones.

Primero: Retirada de todas las fuerzas checas, policía, gendarmería, agentes de aduanas y guardias fronterizos en todo el territorio que haya de ser evacuado, según las indicaciones del mapa adjunto. Este territorio deberá ser entregado a Alemania el día primero de octubre.

Segundo: El territorio evacuado deberá volver a la misma situación que tenía. El Gobierno alemán se encuentra de acuerdo con que un delegado plenipotenciario del Gobierno checo y del Ejército checo quede agregado al Cuartel general alemán para examinar los detalles de la evacuación de los mencionados territorios.

Tercero: El Gobierno checo licenciará inmediatamente a todos los sudetes alemanes incorporados a las fuerzas de policía o al Ejército que presten servicios de cualquier índole en territorio checo. El Gobierno de Praga les permitirá regresar inmediatamente a su país.

Cuarto: El Gobierno checo pondrá en libertad inmediatamente a todos los detenidos políticos alemanes.

Quinto: El Gobierno alemán está de acuerdo en que se efectúe un plebiscito en todos aquellos territorios y se declara igualmente dispuesto a permitir un plebiscito en los territorios que se designen, lo más tarde el 25 de noviembre.

Las modificaciones de fronteras que haga necesarias el plebiscito serán efectuadas por una comisión germano-checa o internacional. Todas las personas que residieran en los territorios en li-

tigio el 28 de octubre de 1918 o que hubieran nacido en dichos territorios antes de dicha fecha, podrán participar en el plebiscito. Una simple mayoría, concediéndose el derecho de votar a los dos sexos, dilucidará la cuestión y determinará si los territorios pasan al Reich o a Checoslovaquia. Durante la celebración del plebiscito, ambas partes retirarán sus tropas de los territorios que se determinen. Los gobiernos alemán y checo fijarán la fecha y duración de este acuerdo.

Sexto: El Gobierno alemán propone se constituya una comisión germano-checa, con plenos poderes, para regular la ejecución, en todos sus detalles, de las anteriores propuestas.

Londres.—Las Agencias Reuter y Press Association publican

Relente

Lucharon por el lema íntegro

Los que aun sin quererlo no tuvieron más remedio que reconocer la grandeza de las guerras carlistas, y el valor de los ideales que impulsaron a ellas, fueron, no obstante, cicateros y pretendieron mutilar el trilema bendito, que fué siempre el escudo de los caballeros de la Tradición. No querían reconocer totalmente lo que no ofrecía dudas. ¿Se podía poner en tela de juicio que los carlistas lucharon por la Religión? De ninguna manera. Su piedad y su enemiga hacia la revolución demagógica eran la prueba más concluyente. ¿Caba la menor sospecha de que no pelearon por España? Su conducta, su condena lón de todo lo extranjero, su amor a las patrias tradiciones, su fervor por la hispanidad, eran la mejor contestación a todo recelo. ¿No estaba claro y patente que morían, entre sus otros amores, por la Monarquía tradicional? Su enloquecimiento cuando veían a los Reyes en los campos de batalla y su lealtad hacia la dinastía proscrita después de las guerras, ponían fuera de duda toda sospecha.

Hablamos del pretérito, y como la Historia no puede tejerse caprichosamente, no queremos que se empañe la memoria de nuestros antecesores que salieron a luchar por el lema íntegro de los estandartes carlistas, sin mutilaciones de ningún género. Sin embargo, algunas veces oímos decir a unos —principalmente al euzkadianismo— que salieron a pelear por Dios y fueros, y a otros, que sólo lucharon por Dios y Patria; y esto, con ser parte muy principal, no es el todo. Precisamente, cuando se buscaba debilitar o escindir al carlismo, se echaba mano de banderas parecidas que atentaban a la integridad de las doctrinas tradicionalistas que colocaban por encima de todo a Dios y después a España, pero detrás de las instituciones fundamentales con las que mejor defendidas estuvieron la Religión y la Patria.

En España no había republicanos en aquellos tiempos, y lo mismo aconteció en esta segunda República de infausta memoria. Fué Prim el que hizo la advertencia de que los republicanos apenas existían, y si aquellos políticos, manejados por la masonería, hicieron una revolución, después anduvieron mendigando un rey por toda Europa. Y fué entonces, después del destronamiento de Isabel II, cuando el maestro Aparisi y Guizarro escribió para aquellas generaciones: "Cuenta con no alterar el lema de nuestros abuelos: Dios, Patria, Rey. Así lo escribían: Dios, Patria, Rey." Y ese fué el lema que defendieron, íntegramente, los Ejércitos carlistas, los invictos soldados de la Tradición, pese a todo lo que hayan podido decir los que ni les comprendieron, ni fueron justos a la hora de enjuiciar su obra.

La historia del carlismo va vinculada a sus Reyes, y sin éstos pudiéramos decir que no hubiesen existido las Cruzadas del siglo XIX. Porque se era católico y español, pero se era también monárquico. Y se era tan religioso y tan patriota precisamente porque se quería para España la Monarquía tradicional que forjó el Imperio entre oraciones y lanzas, entre misioneros que predicaban la Religión católica y guerreros que llevaban el nombre de España, dando con sus conquistas:

A Dios, infinitas almas,
y al Rey, infinitos pueblos.

En las guerras carlistas se salió a luchar por Dios, por la Patria y por el Rey. Era el Rey el que mandaba, el que daba las órdenes, el que ponía en pie a todos sus voluntarios, el que representaba la Legitimidad, el que era aclamado con frenesí en todas partes; y cuando llegaba la hora triste de la adversidad, porque la masonería y la traición tejían abrazos y componendas, al Rey seguían a destierro sus fieles soldados, para reiterarle su cariño y lealtad y para demostrar al mundo que por él habían salido a la lucha, y cuando ésta terminaba, con él volvían porque representaba por un lado la protesta contra la revolución y por otro sus ideales de Dios, Patria y Monarquía tradicional.—SAB.

(De "El Pensamiento Navarro").

La dotación del guardacostas "Alava" desea un imagen en relieve de Santa María de Estíbaliz

Sabrán nuestros lectores, precisamente en nuestro número del sábado y en la sección correspondiente a la Diputación hablamos de ello, que existe un buque de nuestra gloriosa y heroica Marina de Guerra española que lleva el nombre de este nuestro querido pueblo: de la humilde provincia de Alava.

El nombre de Alava, se halla pues grabado en la quilla de uno de los buques españoles que surcan vigilantes, noche y día, las rutas de los mares.

Es el "Alava", uno de esos pequeños guardacostas que tantos y tan beneméritos servicios llevan prestados a la Causa Nacional de España.

En la dura brega marina; en esa labor callada, anónima en la mayoría de las ocasiones; en esa sufrida y abnegada vida de continua vigilia por las costas del buque "Alava" tiene su puesto de honor, y uno sus sacrificios y desvelos a los de sus hermanos, menores, los "bous" y a los de sus mayores, los buques de nuestra Escuadra.

Todos hacen que el nombre de la Marina Española figure con dignidad en el concierto internacional y que sean sus armas temidas por la piratería marxista.

La Diputación alavesa, ya en

su día, acordó el regalar al buque "Alava", una bandera de combate que será la que enarbolará en lo más alto de su mastil.

La idea nos pareció magnífica y plausible, y así lo hemos hoy de consignar aquí.

Sabemos que el capitán de este pequeño buque de nuestra Escuadra, quiere, para ser colocada en el cuarto de Oficiales, la imagen, a poder ser en cuadro de relieve, de la Patrona de Alava, de Nuestra Señora de Estíbaliz.

La bendita Virgen, Santa María, que preside nuestro histórico Cerro y su Santuario, y que vigila la tierra alavesa, será también la que vigile las largas horas de vela de nuestros heroicos marineros del "Alava" y la que los libere de peligros. Por algo se la llama "Stella Maris", Estrella del Mar.

Lanzamos este ruego del capitán del "Alava", que no dudamos sea acogido por los amantes de nuestra Señora de Estíbaliz y por todos los buenos alaveses que sabrán dotar al buque que lleva nuestro nombre por los mares desconocidos de segunda Bandera, que al lado de la de España no ha de dejar de ondear en este guardacostas de la Escuadra de Francia.

En la conmemoración del Alcázar de Toledo

Hablarán mañana por Radio Moscú, Serrano Suñer y el embajador de Portugal

Mañana, día 27, segundo aniversario de la liberación del Alcázar de Toledo y en los estudios de Radio Nacional, tendrá lugar un acto de afirmación Hispano-Lusitana.

En primer lugar, artistas españoles y portugueses, especialmente venidos por este acto, darán

recitales de poesía y canto. A continuación se pronunciarán discursos por los excelentísimos señores don José Moscardó, general defensor del Alcázar de Toledo; por don Ramón Serrano Suñer, ministro del Interior, y por el doctor Pereira, embajador de Portugal en España.

Los comentarios de la prensa

Rumanía ha dicho: "Rumanía no es camino para nadie"

Polonia ha hablado con el Japón

Londres.—En todos los diarios gana actualidad el problema checo y sus posibles derivaciones. Casi todos los periódicos ingleses elogian los trabajos llevados, a cabo por el primer ministro inglés, en colaboración de Francia, haciendo resaltar la gran serenidad de Alemania durante las negociaciones. Los periódicos de París se muestran así mismo satisfechos con los trabajos realizados, exceptuados los periódicos de izquierda que atacan a Hitler y reproducen algunos hechos semejantes inmediatos a la declaración de guerra el año cañero.

Londres.—Vista la directriz del problema checo, ante las continuas provocaciones de Praga, Polonia ha celebrado una interesante conferencia con el representante del Japón.

DIPUTACION PROVINCIAL

Bajo la presidencia del señor Arana estuvo reunido en la mañana de hoy el llamado Jurado de Estimación.

El señor Arana carecía de noticias para la Prensa.

EL DOCTOR ANTONIO G. TAPIA, de Madrid, Especialista en garganta, nariz y oídos, Ha trasladado su consulta a Postas, 23, entresuelo derecha.

Leed y propagad PENSAMIENTO ALAVES.

VITORIA ALAVIA

El equipo que enviará el Alavés a Valladolid

Con el título "El Alavés, viene", dice el periódico "Libertad" de Valladolid:

¡EL ALAVÉS, VIENE!!
—Adelante, adelante...
—¡Hombre! ¿Qué me cuentas hoy?...
—No te violentes. Siéntate y escucha.
—Bueno; pero pronto. No seas pío.
—Que no, hombre, que no; toma:
—Y a lo de anoche puedes darle color. El Alavés ha aceptado nuestras condiciones.
—¡Venga más color, que me desmayo!
—Ahí va. Ahí va:
—El día 1 la gran fecha.
¡¡Fiesta del Caudillo además!!
—Pero bueno, ¿quién viene con el Alavés?
—Si te lo digo no lo crees.
—Te prometo que sí y te dejo el reloj en prendas.

—Venga.
—Toma.
—Venga el equipo.
—Toma: Inchausti; Mardones, Quincoces; Urquiza, Larrinaga, Epelde; Las Heras, Iriondo, Olivares, Gárate y Albéniz.
—Pero el equipo local, ¿quién lo compone?
—Eso no te lo digo ni quedándome con el reloj. La gente que sacaremos no la sacas tú mañana en el periódico ni poniéndote ahora mismo de rodillas. Se entrenan ya como unas fieras. Pero no vayas al campo, que tiene siete llaves.
Y las puertas con burlete.
Dejamos nuestra charla con nuestro camarada confidente. Es buena persona y le creemos firmemente. Hasta que no nos cuenten más, ustedes y nosotros debemos esperar.

Comentarios locales

Los pueblos y la Diputación

Con frecuencia que es conveniente no olvidar, pero de modo especial los jueves, que vienen a ser el domingo de nuestros labradores, ya que es de tradición que aprovechen el quinto día de la semana, en que se celebra mercado general, para venir a Vitoria, no en plan de "farra", sino a un necesario intercambio mercantil, los vecinos de la provincia, aun los de los pueblos más distantes, aprovechan su visita a la capital para acercarse al palacio de la excelente Diputación en demanda de apoyos, peticiones razonables y razonadas u otras fases de las muy diversas necesarias a la vida; y son recibidos y escuchados con simpatía, y sus ruegos pasan a ocupar lugar en las carpetas de los expedientes y en las secciones de los Negociados.

del que era raro que los políticos se acordaran para otra cosa que no fuera la acción fiscal, en forma de esquilar su bolsa, y los arrumacos y carantoñas en los días anteriores a las contenidas comiciales en que se les mimaba y prometía el oro y el moro en forma de carreteras, ferrocarriles, puentes, caminos vecinales, escuelas y hasta lorito y pavos reales con tal de sacarles el voto, para no volver a acordarse de ellos.

Un pobre diablo

Hoy se ha reunido en Vitoria la Junta Central de la Confederación de Asociaciones de Padres de Familia

Hoy se ha reunido en Vitoria, la Junta Central de la Confederación de Asociaciones de Padres de Familia para tratar de diversos e importantes asuntos concernientes a los altos intereses que tutelan estas Asociaciones. Aprovechando esta ocasión y acompañados de la Junta de la Asociación de Alava, han estado a visitar a los ministros de Educación y Justicia, al primero para felicitarle por su acierto en la publicación del nuevo Estatuto de Segunda Enseñanza, aprobado

De la Alcaldía Se va a instalar un reloj público en la Iglesia de San Vicente

Los reporteros al acudir al despacho de la Alcaldía en su diaria visita de información, vieron que el alcalde, señor Santolalla, se hallaba reunido con el cura párroco de la Iglesia de San Vicente Mártir, don Julián Sampédro y con el Secretario de la Junta de Fábrica de dicha Iglesia, don Federico G. de Carrero, los cuales trataron con el alcalde de la instalación de un reloj público en la torre de esta una de nuestras parroquias vitorianas.

Sabemos que se están ultimando los detalles de este proyecto y que ha de llevarse a la práctica y realización lo más antes posible. Se tiene el proyecto de dotarle, por el momento de dos esferas hemisféricas que permitan el ver la hora a bastante distancia por las noches.

Por lo demás, el alcalde carecía de noticias para la prensa, diciendo solo a los informadores que había acudido, como lunes, a la Junta del Hospicio vitoriano del que es vocal.

Calés tostados LA BRASILEÑA Ayuntamiento de Miungufa Provincia de Vizcaya

Se ofrecen dos locales amplios para la instalación de industrias, así como otros para oficinas, en condiciones muy ventajosas.

El Alcalde, Teodoro Urrutia.

Parroquia de San Pedro

Mañana, martes, dará comienzo en esta Iglesia a las siete de la tarde un solemnisimo Tríduo dedicado a Santa María Micaela del Santísimo Sacramento, para impetrar del Altísimo por su intercesión, el triunfo de nuestras armas y la victoria pronta y definitiva de nuestro Caudillo.

Ocupará la Sgrada Cátedra durante las solemnidades, el muy ilustre señor doctor don Luis Miner, Cónego de esta Santa Iglesia Catedral.

COSECHEROS!
Sulfurar mostos y vinos con "Discos Perforados especiales sin goteo" es asegurar vinos secos sanísimos, 300 por 100 economía. Dan al quemarse por cada gramo DOS anhidro sulfuroso y el metavulfrato SOLO MEDIO.
Sulfurar 80 hectolitros, 3,75 Kg. estación. Mínimo, 12 Kgs.
Azufres Lorente. Cosuenda (Zaragoza).

Información Religiosa San Cosme y San Damián

Mañana es la fiesta de estos santos hermanos, patronos de la abnegada clase médica. Nacieron de padres cristianos en Egea, ciudad de la Arabia.

Ejercieron con gran acierto la medicina, no pocas veces, sanando, con prodigios, enfermedades incurables.

El profeñuel Lisias ejecutaba en Egea, con gran maña las órdenes tiránicas de Domiciano para perseguir a los cristianos.

Una de las víctimas de Lisias fueron los hermanos médicos, santos Cosme y Damián. Pero Dios los libró muchas veces de los tormentos de agua, del fuego, de las saetas, de la cruz; al fin, subieron a gozar del celeste galardón, siendo degollados con sus hermanos Antimo, Leonico y Entrepio, cuyos cuerpos fueron sepultados fuera de la ciudad de Egea. Era esto el año 303 de nuestra era.

Los médicos cristianos han reconocido como patronos y protectores suyos a San Cosme y San Damián.

Santoral

Martes, 27. — Santos Cosme y Damián, hermanos, Adolfo y Juan, hermanos, Fidencio, Terencio, Florentino, Hilario, mártires; Marcos, Cayo, obispos; Eleázaro, conde; Gertrudis, virgen.

Convento de San Antonio

Los terciarios franciscanos tienen la Novena al Santo Patriarca de Asís en la Misa de once y en la función solemne de las siete de la tarde.

Días 1, 2 y 3 de octubre, en la función de la tarde predica el señor Sanz de Diago, Beneficiado de la S. I. Catedral de Madrid-Alcalá.

Día 4, festividad del Santo. Comunión general en la Misa de siete y media; a las diez, Misa solemne con el panegírico del Santo por el mismo orador, y a la tarde la patética ceremonia del tránsito, predicando el citado señor Sanz de Diago.

Parroquia de San Miguel
Novena al Arcángel titular.— Por la mañana durante la Misa de siete y por la tarde a las siete y media con Exposición de Su Divina Majestad o himno final.

Iglesia del Carmen
En honor de Santa Teresa del Niño Jesús, Patrona

Ministerio de Orden Público

NOTA DEL SERVICIO NACIONAL DE POLICIA DEL TRAFICO

Se advierte en el tráfico por carreteras sensible mejora en la forma de circular, muy especialmente por irse consiguiendo estar siempre despejadas al marchar los usuarios de las mismas precisamente por la derecha.

No obstante lo anterior, existen defectos de importancia que se pretenden corregir con el conocimiento de esta nota:

Primero.—La obligación de los conductores de vehículos de tracción animal, de llevar las luces reglamentarias, que eviten los graves accidentes fáciles de ocurrir en los avanzamientos o cruces con coches ligeros.

Segundo.—Es de absoluta necesidad que los conductores de vehículos automóviles tengan muy presente el artículo 147 del Código de la Circulación, cumpliendo con exactitud cuanto en sus diferentes apartados determina el citado artículo sobre cambios de luces en los cruces, haciendo presente se dan órdenes para que sean sancionadas con todo rigor las infracciones que sobre este asunto tan importante puedan cometerse en lo sucesivo, toda vez que se ha dado con exceso la publicidad necesaria para conocimiento de esta ineludible obligación.

Tercero.—Queda terminantemente prohibido el uso de aparatos acústicos en los momentos de cruces con los carros, pues dada la forma de circular que se exige a los mismos, es necesario evitar peligrosos espantos en el ganado lo que se conseguirá si al mismo tiempo se guarda la precaución de disminuir la velocidad.

Valladolid, 25 de septiembre de 1938.— III Año Triunfal.—Hay un sello en tinta que dice: Jefatura del Servicio Nacional de Policía del Tráfico.

Vitoria, 24 de septiembre de 1938.— III Año Triunfal, El Delegado de Orden Público.

Policarpo Palacios

Almacén de Ultramarinos Teléfono 1421
Venta de **Coñac Tradicionalista** y **Coñac Requeté**
El mejor jabón, LAGARTO

Comisión Provincial del Curtido de Alava

De interés para zapateros y otros usuarios de suela

AVISO

Habiéndose recibido en esta Comisión Provincial del Curtido parte del segundo cupo de suela, se pone en conocimiento de los interesados domiciliados en este Ayuntamiento e inscriptos en este Registro, que pueden pasar por estas oficinas, Dato 49, entresuelo, a recoger los vales que les corresponda a razón de una hoja de suela por obrero zapatero, dentro de las horas hábiles.

Se recuerda a dichos pequeños usuarios de suela y otros cortados de esta provincia, tal como zapateros de banquillo, guarnicioneros, labradores que precisan cortados para la compostura de calzado, propietarios de talleres de compostura de calzado, productores de calzado, y usuarios que no tengan el carácter de fabricantes, que toda petición de suela u otros cortados que hayan de formular, la dirijan a esta Comisión, ya que ella la atenderá, dentro de lo posible, con cargo a los cupos de suela y otros cortados que el Comité Sindical del Curtido le asigna mensualmente.

Vitoria, 26 de septiembre de 1938, III Año Triunfal.—El Presidente, Elías L. de Ullivarri.

Solemne tríduo por la paz

En nuestra sección religiosa anunciamos el solemne tríduo que por las presentes necesidades de España dará comienzo, D. m, mañana en San Pedro, en honor de la gran santa madrileña la Madre Sacramento.

En todas las capitales vienen celebrándose estos cultos con gran brillantez, y es de esperar que Vitoria demuestre, durante estos tres días, la devoción con que distingue a la Santa Vizcondesa de Jorbalán.

Ministerio de Orden Público

NOTA DEL SERVICIO NACIONAL DE POLICIA DEL TRAFICO

Se advierte en el tráfico por carreteras sensible mejora en la forma de circular, muy especialmente por irse consiguiendo estar siempre despejadas al marchar los usuarios de las mismas precisamente por la derecha.

No obstante lo anterior, existen defectos de importancia que se pretenden corregir con el conocimiento de esta nota:

Primero.—La obligación de los conductores de vehículos de tracción animal, de llevar las luces reglamentarias, que eviten los graves accidentes fáciles de ocurrir en los avanzamientos o cruces con coches ligeros.

Segundo.—Es de absoluta necesidad que los conductores de vehículos automóviles tengan muy presente el artículo 147 del Código de la Circulación, cumpliendo con exactitud cuanto en sus diferentes apartados determina el citado artículo sobre cambios de luces en los cruces, haciendo presente se dan órdenes para que sean sancionadas con todo rigor las infracciones que sobre este asunto tan importante puedan cometerse en lo sucesivo, toda vez que se ha dado con exceso la publicidad necesaria para conocimiento de esta ineludible obligación.

Tercero.—Queda terminantemente prohibido el uso de aparatos acústicos en los momentos de cruces con los carros, pues dada la forma de circular que se exige a los mismos, es necesario evitar peligrosos espantos en el ganado lo que se conseguirá si al mismo tiempo se guarda la precaución de disminuir la velocidad.

Valladolid, 25 de septiembre de 1938.— III Año Triunfal.—Hay un sello en tinta que dice: Jefatura del Servicio Nacional de Policía del Tráfico.

Vitoria, 24 de septiembre de 1938.— III Año Triunfal, El Delegado de Orden Público.

Instituto Nacional de Segunda Enseñanza de Vitoria

CONVOCATORIA DE EXAMEN

El martes 27 del corriente, a las nueve de la mañana, se celebrarán en este Centro, los exámenes de ingreso de *alumnas* y continuación y en los días sucesivos, hasta su terminación, los de asignaturas.

Vitoria, 24 de septiembre de 1938.—III Año Triunfal.—El Secretario, José Martínez.

Sindicato de Productores

Oficina Económica.—Postas, 18, primero

A fin de dar el debido cumplimiento a las instrucciones emanadas de la Comisión Inspector Provincial del Benemérito Cuerpo de Mutilados de Guerra por la Patria, en lo que se refiere a la relación mensual de vacantes, se pone en conocimiento de todos los Productores, que en esta Oficina se encuentran los impresos correspondientes al fin expresado, así como también en la misma podrán recoger las instrucciones pertinentes para cubrir dichos impresos.

Siendo deber primordial de Patriotismo, en atender con especial interés todo lo que se relaciona con los Caballeros Mutilados poniendo a contribución el máximo esfuerzo, en pro del mayor bienestar de quienes con su sangre han contribuido al engrandecimiento y prosperidad de la Patria, se espera de todos los productores, desarrollen su máxima eficacia y actividad, para dejar debidamente cumplimentadas las instrucciones a que se hace anterior mención.

Vitoria, 23 de septiembre de 1938.—III Año Triunfal, El Secretario-general.

Enfermedades de la piel y venéreas

Doctor Fernández de la Portilla
Especialista de Madrid
Olagnibel, 2. — De doce a ma.
Teléfono 1687.

Briznas

Sobre la circulación de ganados y lucha contra la glosopeda, y como ampliación aclaratoria a la circular del 30 de agosto, el Excmo. Sr. Gobernador civil ha publicado otra haciendo constar que las autorizaciones del Inspector Provincial Veterinario para la salida de ganado de abasto, de nuestra provincia a otras, sólo ha de entenderse para aquellas donde exista dicha dolencia.

Por tanto, no ha lugar a su aplicación en Alava, desde el momento en que en la misma no hay actualmente ningún foco de glosopeda.

Es interesante esta aclaración para tratantes y ganaderos.

Zadorra

NUEVO COLEGIO

Manuel Iradier, 36.
PRIMERA ENSEÑANZA
Sección NIÑAS: Como en cursos anteriores.
Sección NIÑOS: Doble sesión mañana y tarde.
Fecha inicial de curso: Primer día de septiembre.
ACADEMIA GARIBAY
SEGUNDA ENSEÑANZA
Schillerato Maqisterio
Comercio
Fecha inicial: Primer día de octubre

TORNEROS MECANICOS

Se necesitan
Informes en esta Administración

AQUARIO
BARRIO DE DATO, 8 VITORIA

Dr. Parra Solache

OCULISTA
Florida, 24.—Teléfono 1735
VITORIA
OPTICA MEDICA
Dato, 33.—Teléfono 1753
VITORIA
Ejecución rápida y exacta de toda clase de fórmulas de los señores Médicos-Ocualistas
Optica fina en general.—Gafas y lentes de todas clases.—Microscopios, Barómetros, Curvimetros, etc., etc.—Prismáticos y Gemelos de teatro. — Lupas.

TALLERES DE FUNDICIÓN Y CONSTRUCCIÓN DE MAQUINARIA

FUNDICION DE HIERRO
MAQUINARIA PARA MADERA
MARTILLOS
CONSTRUCCIONES METALICAS
MATERIAL DE FERROCARRILES
ELEMENTOS DE TRANSMISION
ACCESORIOS

ARMENTIA Y CORRES

VITORIA CALLE DE LA MAGDALENA APARTADO 40 TELEFONO 1248

FUNDICION DE HIERRO: Toda clase de piezas según planos o modelos.
CONSTRUCCIONES METALICAS: Cerchas, vigas armadas, postes, etc.
MAQUINARIA PARA TRABAJAR LA MADERA: Máquinas sierras de cinta de columna fundida o para colocar en armazón de madera o pared, máquinas sierras circulares, carros para el aserrado de troncos, cepilladoras, barrenos, tornos, regreasadoras, regreasadoras combinadas, cepilladoras combinadas con barrenos, tupis, mordazas, ejes universales, aparatos de soldar, etc.
MARTILLOS PARA TALLERES DE FORJA: Martillos de aire comprimido, martillos de ballesta.
MATERIAL PARA FERROCARRILES: Endavamientos, señales de parada, galibos, cambios, piezas para locomotoras y vagones, etc.
ELEMENTOS DE TRANSMISION: Ejes calibrados, ménsulas, poleas, cojinetes de bolas o con casquillo de bronce, engranajes.
ACCESORIOS: Hojas sierras de cinta, circulares, hierros de moldurar, limas, soldadura, correas, bracos, etc.

Construcción y reparación de toda clase de maquinaria

Zapatillas paño

Señora, caballero y niño.
El mayor surtido. Las de más abstrax

Hipólito e Hijos

Los que más barato vendan
Portal del Rey, 21.—Correría, 21.—Independencia, 18 (Barreras).

OXIGENO - ELECTRODOS

Navarro, Santa María, 9.

Librería Viuda de J. Linacero

Teléfono 1846.
Apartado de Correos, 41.
Retratos del Generalísimo Franco. Nuevos escudos bordados para banderas.
Obras litúrgicas; Breviarios, Misales, etcétera.
Nuevos métodos de Mecanografía, a 2,50 pesetas.
Meditaciones para Religiosas, dos tomos, 12,50 pesetas.
Mi "Jesús". Devociones para niños.
Se reciben diariamente novedades en libros.
Vitoria, III Año Triunfal.

Colitis crónica. Hemorroides y Bronquitis crónicas, Abcesos pulmonares).

des. - Varices. - Enfermedades del aparato respiratorio (Asma, Tuberculosis)
HIPERTROFIA DE LA PROSTATA PROSTATITIS
Curación radical sin dolor ni operación. Terapéutica endobronquial. - Electrotarapia. - Fisioterapia.
Rayos X.
ANGEL DE GARAZABAL MEDICO
Florida, 17. Vitoria. - Teléfono, 1617.

Oficina Técnica Jurídica

Certificaciones penales, gestiones, etcétera.
Burgos: S. Pastor, 18. Apartado 92.
Vitoria: Prado, 6. Apartado 51
Santander, Blanca, 8. Apartado 120.
Bilbao: Sr. Payás.—Elcano, 23
GRAN FRONTON HOTEL
Restaurant. — Vitoria.
Teléfonos:
Central, 1400; Anexo, 1426.

MADERAS Rafael Retana

VITORIA Teléfono 1934

INFORMACION NACIONAL Y EXTRANJERA

Una opinión francesa

Sobre el problema sudete

En la revista francesa "Frontiers", dedicada a temas de política internacional, aparece un artículo de Henri-Jean Duteil sobre la situación de los sudetes y demás grupos étnicos en Checoslovaquia. Las opiniones expresadas en este artículo son de un gran interés, y van autorizadas por el prestigio de Duteil, que es uno de los periodistas que mejor conocen la política internacional del centro y del sudoeste de Europa. He aquí algunas de sus manifestaciones, sin comentario alguno.

El mundo está hipnotizado por la creciente tensión germanocheca, y tal vez no llegue a darse cuenta de que este problema representa uno de los riesgos más agudos de una guerra. Hoy se ha planteado la cuestión sudete, pero en Checoslovaquia hay también una cuestión eslovaca, otra rutená, otra polaca y otra húngara; tantas como o grupo étnico integran dicho Estado.

A consecuencia de los Tratados de Paz, cinco millones de checos fueron convertidos en señores de un Estado, en el que se agrupaban tres millones y medio de alemanes, tres millones de eslovacos, 800.000 rutinos, 700.000 húngaros y 300.000 polacos. Y esto, ¿con qué derecho?

En resumen, una terrible hipocresía que puede desembocar en una guerra. Los hombres que crearon este Estado checoslovaco, debieron de reflexionar antes que los pueblos de cuyos destinos dispusieron tan alegremente, podrían levantarse un día contra esta concepción artificiosa que pretendía agruparlos sin haber sido consultados.

"La verdad triunfará", era el lema del Presidente Masaryk, y la República checoslovaca ha incorporado esta frase a su escudo nacional. Yo he tenido que enojar mis hombros muchas veces, cuando recordaba esta sutil filosofía en las calles de Praga, o leía su fórmula impresa en el escudo nacional. No estoy seguro de que la verdad llegue a triunfar, pero esto es otra cuestión. Lo cierto es que en el problema checoslovaco, al cabo de veinte años se ha roto esa verdad.

Desde hace veinte años la verdad viene siendo escarneada en la Europa Central. Desde hace veinte años, Francia defiende en ella una tesis falsa. Desde hace veinte años se oculta a las masas francesas, que su país nada tiene que hacer en una política que está en oposición con las tradiciones nacionales, con sus intereses y con su significación política.

Solamente porque hoy es fuerte Alemania, de pronto se da cuenta el mundo de que tres millones y medio de alemanes son oprimidos por los dueños que les dieron en el Tratado de Versalles.

Mientras tanto, una gran masa de franceses se siente irritada por la actitud de esos alemanes que no quieren seguir siendo checos y que nunca lo fueron. Pero ¿qué hubieran dicho los franceses, en caso semejante?

Todo el mundo hubiera encontrado justo la reconstrucción de una Bohemia independiente, pues los checos, como cualquier otro pueblo, merecen ser libres. Pero, ¿por qué entregarles unos hombres que no son checos, que no tienen sus costumbres, ni su lengua, ni su raza?

Y de una manera excéptica y a la vez esperanzada, termina el trabajo de Duteil con estas palabras: Este es el magnífico resultado a que suele llegarse algunas veces, cuando se habla del derecho, de la justicia y de la libertad; aunque justo es reconocer que el mundo se halla en el deber de aclarar esta situación, precisamente en nombre del derecho, de la justicia y de la libertad.

A se regreso de Sevilla el jefe de Bellas Artes, señor D'Ors, hace unas interesantes manifestaciones a la Prensa

Por los Ministerios

Se está estudiando la posibilidad de instalación en Sevilla de una Escuela Superior de Pintura y Escultura. - El ministro de Justicia recibe la visita de una nutrida representación de la Asociación Católica de Padres de Familia de Alava

EN EDUCACION

El jefe nacional de Bellas Artes, don Eugenio d'Ors, ha regresado de su excursión a Sevilla y otros lugares de Andalucía, motivada por el deseo de estudiar directamente los problemas que afectan al Servicio de Defensa del Patrimonio Artístico Nacional y a la Enseñanza de Bellas Artes en la Comisaría que corresponde a la Zona de Andalucía Occidental.

Aj hablar hoy con los periodistas el señor d'Ors se ha manifestado muy satisfecho de su viaje y de la actividad del brillante equipo que rodea al Comisario de Defensa del Patrimonio Artístico de dicha Zona, y a la vez Goberna-

dor de Sevilla don Pedro Gamero del Castillo.

Uno de los problemas más interesantes que me han ocupado—ha dicho el señor d'Ors— es el de organización e instalación del Laboratorio de Historia del Arte, iniciado en la Universidad de Sevilla por su profesor señor Murrillo. El Laboratorio constituye ya un importante instrumento de trabajo, verdadero arsenal en materia de fotografía y documentos y su rendimiento se multiplicaría si se encontrase para el Laboratorio una instalación adecuada, cosa que espero se logrará, probablemente en relación con el proyecto universitario de adquisición de la Casa de Lebrija.

Una de las ciudades andaluzas

visitada en esta ocasión ha sido naturalmente Ceja; y digo naturalmente, pues ningún viajero por Andalucía debería marcharse sin consagrar una visita por lo menos a ésta, que, con solo realizar algún esfuerzo bien orientado, podría convertirse en una especie de santuario artístico de la España Meridional, como Nuremberg lo es de Alemania Meridional; ciudades intactas, en una especie de total consagración a la belleza.

Se ha resuelto la cuestión relativa al mosaico romano allí encontrado, pieza magnífica que no comprende menos de cuatro figuras en tamaño natural y un friso de motivos zoomórficos. El mosaico será entregado a la ciudad, e instalado en su Sala Capitular, cuyo decorado será reformado a la vez en el sentido de que sólo queden allí las pinturas de valor artístico.

Ceja reedificará a demás la fuente, que antes existía en su plaza y que en el siglo XVII vió Guevara, el autor de "El Diablo Cojuelo", fuente en que el vulgo creyó ver muy graciosamente un monumento a Florida "La Cava". Esta restauración desterrará el inestético quiosco de música que hoy sufre Ceja como tantas poblaciones españolas.

Se habla además del magnífico proyecto de rodear la ciudad con una verja de rejería, muestra del arte tradicional local en rivalidad declarada con las famosas rejas de la Plaza de Sanislao, de Nancy; esta verja serviría, según sus fragmentos, de monumento a los caídos, de glorificación de los hijos ilustres de Ceja, etc.

También he visitado los trabajos que se realizan en Itálica cuyas excavaciones han obtenido en los últimos tiempos un gran fruto, habiéndose alumbreado recientemente numerosísimos mosaicos.

Por último se ha examinado en Sevilla con los elementos locales la posibilidad de la implantación allí de una Escuela Superior de Pintura y Escultura, lo cual no representaría, como se ha propagado en versiones erróneas, la supresión de ninguno de los antiguos Conservatorios de Música existentes en Andalucía, sino un límite fijo en la atribución oficial del carácter de Estudios Superiores entre los mismos, en atención al interés general español al cual primordialmente debemos todos servir.

Tenia el propósito en este viaje de regreso de asistir en Salamanca a la representación del auto "El Hospital de los Locos".

Estas manifestaciones de renovación escénica deberán ser predilectamente recogidas por quien quiera intente algo en pro de nuestro Teatro Nacional, dentro de las actuales circunstancias.

Terminó el señor d'Ors rogando a los periodistas manifestasen en su nombre la gratitud con que ha recibido, durante su viaje, los mensajes de amigos y personalidad des interesados por su salud que tuvo un contratiempo, pronto des aparecido, en ocasión del trayecto de ida.

EN JUSTICIA
El ministro de Justicia, Conde de Rodezno, recibió en la mañana de hoy la visita de una nutridísima representación de la Asociación Católica de Padres de Familia de Alava, con quien conversó unos momentos.

Las deliberaciones de Londres

La manifestación popular y el discurso de Hitler. - Continúan las provocaciones de Praga

Londres.—Los ministros franceses Daladier y Bonet, que salían ayer tarde para la capital inglesa para discutir con sus colegas la situación europea, han llegado en avión especial al aeródromo de Groydon, a las 19.

Eran esperados por algunas personalidades políticas y diplomáticas y bastante gente que había querido presenciar su llegada.

Al descender del aparato y después de los saludos oficiales los ministros franceses han sido interrogados por los periodistas sobre las esperanzas que abrigaban en la resolución pacífica del problema checo. El primer ministro ha contestado a los informadores: "En Europa debemos siempre tener esperanza", y después de estas frases se ha negado a añadir ninguna declaración más concreta.

Inmediatamente han marchado MM. Daladier y Bonnet a Downing Street, donde, a las 21,20, han comenzado las conversaciones con sus colegas británicos.

En los círculos políticos y diplomáticos londinenses se ha advertido que en los ministerios de la Guerra, Marina y Dominios, ha habido gran movimiento de mensajeros y afluencia de personalidades.

El ministro de Checoslovaquia en la capital inglesa, mister Masaryk ha esado hoy en el Masaryk Office a las 18,15.

Hasta ahora los ministros franceses y los británicos continúan deliberando y la multitud estacionada en el White Hall que, a pesar de la hora tardía, todavía continuaba esperando el fin de las deliberaciones, ha tenido que ser dispersada por la Policía montada y a pie que había sido

destacada en aquel sector, en evitación de posibles incidentes.

Por lo tanto, todo cuanto se diga sobre la situación europea en los círculos políticos es aún prematuro.

Berlin.—El embajador inglés en esta capital Sir Neville Henderson ha ido hoy a Wilhelmstrasse donde ha celebrado una entrevista con algunas personalidades del Departamento.

Hasta ahora se ignora el objeto de la visita así como si ha sido hecha por encargo del Gobierno británico. En los círculos políticos y diplomáticos berlineses se le concede sin embargo gran importancia.

Según un comunicado de la agencia oficiosa alemana DNB, el doctor Goebels, ministro de la Propaganda ha anunciado que hoy el Führer Canciller pronunciará un importante discurso en el Tiergarten de esta capital, con motivo de una manifestación que tendrá lugar en aquel parque.

Este discurso al que se dará toda la mayor difusión posible, será transmitido por todas las emisoras del Reich. Se espera que el Führer dará algunas precisiones sobre la cuestión checoslovaca y la checa, en particular.

En los círculos próximos al Quai d'Orsay, se afirmaba ayer tarde que el Führer haría durante su alocución algunas proposiciones a los países interesados que a la vez podrían considerarse como una última advertencia.

Las radios alemanas han dado ayer la noticia de que los guardias fronterizos checos habían disparado en las inmediaciones de Eger (Cheb), contra unos em-

pleados del ferrocarril internacional alemán.

Así mismo han dado cuenta de que ayer, habían volado por encima de la frontera alemana dos aviones militares checos, que habían tomado fotografías.

A última hora y después que la noticia había circulado por toda Europa, la radio oficial checa ha desmentido las noticias.

Sin embargo, en los medios bien informados del Reich se afirma que este mentís, por tardío, denuncia a todas vistas su falsedad.

Praga.—La agencia oficiosa checa ha publicado un comunicado en el que desmiente las noticias dadas ayer en Hungría y Alemania de que hubiera habido sangrientos encuentros en la frontera entre tropas francesas polacas y el ejército checo. Continúan afirmando los medios oficiales de Praga que en todo el país reina una tranquilidad completa.

Los puestos fronterizos de Aundorf y Gruantahl, han vuelto a ser ocupados por las fuerzas checas.

EL EMBAJADOR CHECOESLOVACO EN DOWNING STREET

La Legación checoslovaca comunica que el ministro de Checoslovaquia en Londres ha tenido ayer tarde una entrevista con el presidente del Consejo de ministros Chamberlain y con el ministro de Asuntos Extranjeros, lord Halifax.

El representante checo, en su visita, ha dado la contestación de su Gobierno a la nota alemana que fué enviada a Praga por Chamberlain después de su entrevista con Hitler en Godeberg. Ni en los círculos oficiales ni en los medios bien informados se ha dado a conocer nada.

Este silencio se atribuye a órdenes de Praga, interpretándose como una especie de negativa para influenciar las negociaciones.

Informaciones llegadas de Checoslovaquia aseguran que no se dará a conocer el contenido de la respuesta hasta después de terminadas las conversaciones de los ministros británicos y franceses.

Se vende de ocasión

un comedor seminuevo de roble, estilo inglés, compuesto de aparador y trinchante con lunas, mesa y seis sillas. — Informes: Arca (encima Café Iruña, primer piso).

Academia de Corte y Confección Claretta

Cursos de prendas de señora y caballero desde primeros de octubre. Horas especiales, de siete a nueve de la noche. Fueros, 8, 3.º

De Roma

Triunfo español en la Universidad Gregoriana

En la Universidad Gregoriana de Roma se han concedido en el último curso de 1937-38 nueve medallas de oro, como premio para aquellos que han tomado grados con la nota máxima de "Summa cum laude".

Cuando el número de los que han obtenido esta calificación es mayor que el de medallas, se sortean estas entre aquellos. Así ha sucedido en este curso que los triunfadores han sido 18.

De estos alumnos distinguidos han correspondido al Colegio Español de San José, de Roma, 7.

Resulta, pues, que siendo el promedio de estas notas el 127 por ciento para cada siete alumnos de la Universidad (que fueron 2.198), los del Colegio Español han llegado a un promedio de 1120 por ciento, o sea muy cerca del décuplo del porcentaje general.

Aj parece que un Colegio que este año por razón de la guerra, contaba tan solo 62 alumnos, se ha llevado además, favorecido por la suerte, 4 de las 9 medallas de oro, o sea cerca de la mitad, quedando las otras cinco para el resto de los 2.136 alumnos.

Para que se aprecie lo estupendo de este triunfo, y cómo el Colegio Español, por una especial bendición de Dios, ha sobresalido sobre todos los demás, téngase en cuenta que a la Universidad Gregoriana concurren jóvenes escogidos de unas cincuenta naciones distintas, bien como Colegio cual el Francés, Inglés, Norteamericano, Alemán, Húngaro, Brasileño, Pío, Latino, Americano, Belga, Canadiense, Polaco, Lusitano, Irlandés, etc.; bien de varias instituciones y Ordenes Religiosas, como Jesuitas, Agustinos, Salesianos, Franciscanos, Capuchinos, del Verbo Divino, etc.

He aquí la lista de los que pasan de 60 alumnos, con el número de "Summa cum laude" que ha obtenido cada uno:

Colegio Norteamericano, Alumnos, 185; notas máximas, 1.
Id. Francés, id. 185; id. id., 2.
Id. Pío Latino Americano, id., 159; id. id., 5.

Id. Germánico, id., 139; id. id., 1.
Id. de los Salesianos, id., 128; id. id., 1.
Id. Inglés, id., 79; id. id., 0.
Id. de los Agustinos, id., 71; id. id., 0.
Id. del Verbo Divino, id., 62; id. id., 1.
Id. Español, id., 62; id. id., 7.

Sólo se acerca al Español el Colegio Pío Latino Americano, de nuestros hermanos de la América Española, con sus 5 notas de "Summa cum laude", pero tiene dos veces y media más alumnos que el nuestro.

Conviene además advertir que para gloria de España, entre esos 18 distinguidos, además de los 7 del Colegio, hay otros tres alumnos españoles: un salesiano, un franciscano y uno no adscrito a ningún colegio, pues estudiaba en el Pío

Latino Americano en calidad de huésped. Así pues, de 18, son 10 los españoles triunfadores.

Este hecho ocurrido en el centro de estudios más importante de la cristiandad, sin ruido ni aparato, dice sin embargo la calidad de nuestros estudiantes y la labor benemérita del Colegio en que se forman.

Por cierto que la misma Universidad Gregoriana, llamada así del Papa Gregorio XII que especialmente la enriqueció, es obra de un español, San Ignacio de Loyola, como fué también fundación suya el Colegio Germanico, uno de los más importantes de los que a la Universidad concurren.

BAR ALCAZAR
Clarinete
mariscos
DATO, 4 VITORIA

Una campaña para desenmascarar a los masones

Burgos.—El "Boletín de la Agencia Kap", de Varsovia, publica un artículo del cual es el siguiente párrafo:

"En Polonia se ha inaugurado una campaña para desenmascarar a los afiliados a las logias masonicas. Según la Prensa, hay unos 2.000 adheridos a las logias de ritual escocesa y del Gran Oriente y además unos 4.000 afiliados a las logias judías, como el Bnei Brith, Odd Fellows y otros. Se ha comprobado que entre los funcionarios del Estado hay muchas personalidades afiliadas a las logias y que forman parte de los Comités de las mismas. Después de esta comprobación se ha presentado a la Cámara un proyecto de ley que prohibirá a los ciudadanos polacos adherirse a las logias masonicas y que disolverá a éstas a título de Sociedades secretas e ilegales".

Estadísticas docentes de Rumanía

Con motivo de la inauguración del curso escolar en Rumanía el 15 del actual, la prensa de aquel país publica unas estadísticas que reproducimos:

El año anterior había en Rumanía 14 mil escuelas primarias, servidas por 39.670 maestros.

Aparte de los liceos de segunda enseñanza teórica existen 52 liceos comerciales y 20 gimnasios ídem para muchachos y 20 liceos y 6 gimnasios comerciales para niñas, aparte 5 gimnasios prácticos comerciales, tres de niñas y dos de niños, y un curso nocturno para dependientes.

El número de gimnasios industriales para niños es de 112, 25 talleres escolares prácticos, 2 escuelas de Piscicultura y dos gimnasios obreros.

El número de liceos industriales es de 25, de ellos 4 están en Bucarest.

Para las muchachas existen 37 liceos industriales, 49 gimnasios de industria doméstica, 19 escuelas de economía rural, 5 talleres prácticos, 26 escuelas urbanas del Hogar y 18 cursos ambulantes de idem.

Dr. MARISCAL
Especialista
Oídos - Nariz - Garganta
Dato, 24 - 2.º dcha.

ONA
MEDICO-DENTISTA
Consulta de 10 a 1
INDEPENDENCIA, 8, 3.º
(frente a Plaza de Abastos)

L. IZAGA
MEDICO
del Sanatorio Psiquiátrico de Santa Agueda.
Enfermedades del sistema nervioso.
Consulta: San Antonio, 28, 2.º

Anuncios telegráficos
PAGO AL CONTADO
En metálico, sellos de Correos o giro postal.

MARIANO ELVIRA, hojalatero, fontanero, todo lo concerniente al ramo y arreglo de contadores. Herrería, 36.

CASA céntrica buena compraría. Ofertas por escrito, Notaría señor Amorós, Dato, 3.

FAMILIA honorable desea piso amueblado. Informes, Arquillos, 1, bajo.

SE VENDE pabellón industrial en 20.000 pesetas, rentando 1.200. Informes en esta Administración.

PERDIDA cartera pequeña de señora con dinero y documentos. Entregar, calle del Prado, 10, primer izquierdo.

SE ARRIENDA amplia vivienda amueblada. Teléfono 16-77.

SE NECESITA chico de 15 años y chica 13 años para reparos y mujer para limpieza. Informes: N. Dentro, 59, tienda.

INTERINA. Se necesita; inútil presentarse sin buenos informes. Razón, en esta Administración.

A Z P I A Z U HNOS.
MUEBLES
Casa especializada en toda clase de trabajos de tapicería
SAN PRUDENCIO, 23 y 25. VITORIA.

JULIAN BAJO
JOYERIA
RELOJERIA
PLATERIA
Dato, 8 VITORIA

SEGUNDO ANIVERSARIO DEL SEÑOR
Don Alfonso Calbacho Petano
Comandante de Infantería
Caballero de 1.ª clase de la Orden del Mérito Militar. Condecorado con varias cruces.
Murió gloriosamente por Dios y por España en la toma de Mondragón, el día 27 de septiembre de 1936
E. P. D.
Su afligida esposa doña María Luisa Lacasa, hijos Fernando, María Luisa, María Pilar y Carlos y demás familia,
AL RECORDAR tan triste fecha, suplican lo tengan presente en sus oraciones, por lo que le quedarán muy agradecidos.
Todas las misas que se celebren mañana martes, día 27, en la iglesia parroquial de San Cristóbal, serán aplicadas por el eterno descanso del alma del finado.
Vitoria, 26 de septiembre de 1938.

Gran expectación ante el discurso que Hitler pronunciará esta noche a las ocho

El Duce ha hablado hoy en Verona. - "Checoslovaquia tiene la palabra: Guerra o paz". - Pero Checoslovaquia contesta con nuevas agresiones

Londres.—Todos los comentarios de prensa y las conversaciones de los centros políticos versan alrededor del memorándum alemán que se ha hecho ya público. Todos convienen en que Alemania en ese memorándum no hace sino reafirmar las concesiones del plan anglo-francés a cuyo compromiso falta ahora el Gobierno de Praga con sus negativas y provocaciones diarias. Ha despertado en todos los centros oficiales vivo interés el discurso que el Canciller de Alemania pronunciará esta noche sobre el problema de Checoslovaquia.

Londres.—El Gabinete inglés estuvo reunido anoche, terminando la sesión a las doce. Poco después se reunieron Daladier y Bonnet con Chamberlain, pero esta reunión solamente duró cinco minutos. Esta mañana a las diez se han reunido Lord Halifax y Chamberlain con otros diputados, para ultimar detalles de la reunión de anoche.

Verona.—Ante una gran multitud formada por todas las organizaciones del partido Fascista Italiano, el Duce ha pronunciado un interesante discurso aclamando incesantemente por la imponente multitud. El Duce ha hecho resaltar el gesto noble y sereno de Hitler ante las provocaciones de Checoslovaquia, que hace ver con optimismo la situación internacional a pesar de la actitud del Gobierno de Praga. En medio de grandes aplausos ha dicho el Duce, que este problema de Checoslovaquia debe interesar a todo el mundo y que lo que se debe hacer es seguir las normas trazadas por los hombres de buena voluntad de Inglaterra, Francia y Alemania, con objeto de localizar este conflicto evitando complicaciones ulteriores. Pues—ha dicho el Duce— lo más calamitoso en esta ocasión sería un conflicto bélico mundial. Ha añadido el Duce, que Alemania ha hecho en favor de la solución pacífica del conflicto cuanto ha sido posible y que el resultado final de las negociaciones está en manos de Praga.

Checoslovaquia tiene la palabra: Paz o Guerra. En sus manos está. En medio de grandes aclamaciones, el Duce ha manifestado una vez más la proximidad de los dos grandes países de Alemania y de Italia, reafirmando la amistad que los une ante los actuales problemas europeos. Después de terminado su discurso, siendo incesantemente aclamado por la multitud, el Duce emprendió su viaje de regreso a Roma.

Londres.—Mientras en los centros diplomáticos se consumen todas las tentativas en la solución del conflicto checo, el Gobierno de Praga sigue en su política de provocaciones a Alemania. Esta mañana un avión procedente del interior de Checoslovaquia, ha cruzado la frontera volando largo rato sobre territorio alemán. El avión ha estado observando las carreteras que conducen a los centros fronterizos, internándose de nuevo en territorio checo. Cada vez se afirma más la certeza de la complicidad del general Sarovy y el presidente checo Benes, con Moscú, para sostener este si-

tuación de franca provocación mientras se realizan gestiones para la solución del conflicto. Los agentes alemanes que habitaban en las aldeas de los territorios que debían ser anexionados, y que volvieron a sus casas cuando se preveía la solución pacífica y definitiva del conflicto, son ahora las víctimas de la política de persecución llevada a cabo por el Gobierno de Praga. Son muchos los sudetes alemanes que después de haber vuelto a sus aldeas, quieren de nuevo ganar la frontera y pasar a terreno alemán.

Ecos de Sociedad

VIAJES
 Han marchado al frente, voluntarios a Radio Requeté de Campaña, los distinguidos jóvenes boinas rojas, Javier Rotaeché y Luis Gil, a quienes deseamos mucha suerte. —El sábado saludamos a nuestro antiguo amigo el coronel de Infantería don Jernaro Uriarte.

—Con su distinguida señora ha pasado hoy unas horas entre nosotros, nuestro querido amigo don José María Oriol.

—A Bilbao ha marchado por breve tiempo el exgobernador civil de Alava, don Ladislao Amézola.

—Ayer pasó el día en Vitoria nuestro amigo el alcalde de Salcedo, don Antonio Pinedo.

—De Salamanca llegó el reverendo P. José María de Lasaga, visitador de los religiosos Salesianos, e ilustre hijo de Vitoria.

—De Bilbao ha venido don Mariano de Lapeyra.

NUEVOS HOGARES

A las nueve de la mañana de ayer y en el altar mayor de la parroquia Iglesia de Santa María de nuestra ciudad, unieron para siempre sus amores y los santificaron con el Sacramento, el joven Roberto González de Zárate y Bustillo, Practicante del Sanatorio Enfermería «El Campillo», y la bella señorita María Cruz García y López.

Bendijo la unión el celoso coadjutor de la Iglesia, don Fernando Martínez de Salinas y dijo la Misa de relaciones el presbítero don Ciriano Barredo.

Actuaron de padrinos en la ceremonia religiosa, el Administrador del Santo Hospital Civil de Santiago, don Telesforo Ruiz de Alegría y doña Felisa López, madre de la novia.

Después del acto, los invitados fueron atentamente obsequiados.

La feliz pareja salió en viaje de novios para Santander y otras capitales de la España Nacional.

HERIDO EN ACCIDENTE

A consecuencia de un accidente de automóvil, se encuentra herido, aun cuando no de cuidado, nuestro querido amigo el concejal del Ayuntamiento, don Pablo Zulueta.

Mucho celebráramos su

Monseñor Vizcarra, Director Nacional de la Unión Misional del Clero

Tenemos entendido que ha sido nombrado director nacional de la Unión Misional del Clero en España por Su Santidad el Papa Pío XI nuestro respetable amigo Monseñor don Zacarías Vizcarra, Prelado Doméstico de Su Santidad.

De la capacidad y talento de Monseñor Vizcarra redundará, seguramente, a la Obra los máximos frutos.

En Vitoria, donde tan grandes simpatías cuenta Monseñor Vizcarra, la noticia será acogida con gran alegría.

Reciba nuestra más sentida felicitación.

El Cardenal Pacelli sufre un accidente

Ciudad del Vaticano, 25 (10 horas).—El automóvil que conducía desde Castelgandolfo a S. E. el Secretario del Estado, Cardenal Eugenio Pacelli, ha chocado con otro automóvil, cuando circulaba por la vía Apia.

Monseñor Pacelli ha resultado herido en una cebra, siendo inmediatamente conducido al Vaticano donde ha recibido los cuidados del médico pontifical, Dr. Milani.

Los preparativos del gremio de hostelería para las solemnidades de la jura de sargentos de Vitoria

El Gobierno Militar de Alava, ha dado hoy la siguiente nota: En fecha próxima se celebrará en esta Plaza, el acto de renovación del Juramento de fidelidad a la Bandera por los Sargentos Provisionales de la Academia de Vitoria.

Dicho día, se obsequiará a las referidas clases con una comida, para cuya organización es necesaria la cooperación de cuantos pueden contribuir a ella.

A este fin, espero del elevado espíritu de los industriales del gremio de hoteles, fondas, restaurantes, cafés y bares se pongan a la entera y completa disposición del Delegado de Hostelería, de quien recibirán instrucciones detalladas relativas a cuanto le sea necesario para la organización del acto.

Esta invitación se hace extensiva a otros industriales que sin pertenecer al gremio referido puedan prestar eficaz cooperación para la mayor brillantez.

Nuevos donativos para el Concurso de objetos de papel entre nuestros heridos

A los donativos que días pasados publicábamos con destino a premios para el concurso de objetos de papel hechos por nuestros heridos de los Hospitales Militares, hemos de añadir los siguientes:

	Pesetas
Suma anterior	57
Casa Ajuria,	150
Un oficial herido,	5
Total,	212

PIANO vertical semi-nuevo. Se vende en Pintorería, 86 (talleres)

El Sr. Cadenas Camino recuerda las disposiciones referentes a política de abastos

Y conmina a sus infractores con la imposición rigurosa de las sanciones procedentes

El Gobernador civil de esta provincia señor Cadenas Camino ha dado hoy la siguiente importante nota sobre política de abastos: Uno de los fines que con la máxima urgencia y rigor atiende el Gobierno, cumpliendo una función esencial en los actuales momentos de guerra que atraviesa nuestra Patria, es el de evitar, por todos los medios a su alcance, el encarecimiento de la vida en la zona de retaguardia.

Para realizar esa alta política cuyas exigencias imperiosas no debe desconocer ningún patriota, se han dictado por el Poder Público numerosas disposiciones de observancia ineludible, que señalan, como principio cardinal, la prohibición de elevar los precios de los artículos de primera necesidad y establecen, como necesaria consecuencia fuertes sanciones contra los infractores de las mismas.

Entre las normas reguladoras de la política de precios conviene recordar, para que todos las tengan presentes, las Ordenes de 5 de septiembre y de 13 de octubre de 1936 y de 4 y 31 de mayo de 1937.

En las citadas disposiciones se mencionan como principios que las inspiran: la ilicitud de elevar el precio de las cosas sin más motivo que su escasez ocasional, aprovechándose de las exigencias de la guerra o de las necesidades nacionales, lo que significa una especulación con la sangre de los que caen en los frentes por la Patria; la desnaturalización de los fines del comercio cuando se multiplican los intermediarios sin más objetivo que obtener una ganancia abusiva que los hace reos, como coautores, de un delito gravísimo; la necesidad imperiosa de corresponder al sacrificio de nuestros Ejércitos y de nuestra juventud con sacrificio, rechazando la teoría de que el comerciante no debe perder nunca, cuando en los momentos actuales los demás grupos sociales vienen soportando con alto espíritu y profundo sentido del deber importantísimos quebrantos económicos; y por último la carencia total y absoluta de causa justificada, en general, que aconseje la elevación de precios cuando factores esenciales determinados de estos no han sufrido la más mínima alteración; por ejemplo, el cambio exterior, los jornales y sueldos, los tipos tributarios, etc.

Sobre la base de tan altos principios de justicia, de patriotismo y de moral, el Gobierno del Caudillo impone inexorablemente la obligación de mantener los precios de los artículos de primera necesidad que regían el día 18 de julio de 1936, salvo autorizaciones de aumento en cada caso acordadas por los organismos competentes, a cuyo efecto todos los comerciantes tendrán la obligación de tener expuesta al público la lista de precios debidamente autorizada por la Junta Provincial de Abastos de todos aquellos artículos que sean de subsistencia y uso indispensable, viniendo también obligados a librar factura al público o cliente de toda venta o transacción superior a quince pesetas que verifique, con indicación del artículo, precio unitario, cantidad e importe, siendo extensiva esta obligación de facturar para ventas cuyo importe oscile entre 4,99 y 15 pesetas en el caso de que el comprador o cliente lo reclame haciendo uso de su derecho, sancionándose el incumplimiento de dicha obligación, separada o conjuntamente, con multa, privación de libertad y comiso de la mercancía, sin que sirva de eximente la escasez de artículos, la prueba del precio de adquisición y la aplicación del porcentaje ordinario de beneficio y agravándose la responsabilidad de los contraventores en los casos de haber con-

tribuido a la multiplicación de intermediarios en la cadena productor-almacenista-detallista; el haber salido el artículo del productor a un precio justo; el ocultar existencias con ánimo de esperar alzas posteriores y cualesquiera otras circunstancias que impliquen servirse de la guerra para obtener ganancias ilícitas en otras épocas o para eludir pérdidas que en la actualidad deben reputarse obligatorias.

Consciente del deber que en la hora presente obliga a todos los españoles dignos de serlo y dispuesto a que se cumpla inexorablemente lo que en las citadas disposiciones se establece regulando la política de precios, prevengo a todos los comerciantes e industriales la obligación en que se encuentran de prestar voluntario y patriótico acatamiento a las mismas, conminándoles, en caso contrario, con la imposición rigurosa de las sanciones procedentes.

reing Office, a donde había sido convocado. Se ignora hasta ahora el objeto de esta entrevista. El ministro de los Dominios, lord Stanley, que se encontraba enfermo en Canadá, ha llegado esta tarde a Southampton, procedente de Quebec. Lord Stanley, a causa de su estado, ha tenido que ser trasladado en una ambulancia.

Ayer y esta mañana continuaron las negociaciones en Londres

Mussolini reafirma su amistad con Alemania

Londres, 25.—También los ministros ingleses, a pesar de la festividad del día, han trabajado durante todo el día. En los alrededores de Downing Street una gran multitud ha seguido con gran interés las idas y venidas de los políticos y personalidades y ha hecho grandes conjeturas sobre la llegada a la sede de la presidencia del Consejo de mensajeros especiales que durante todo el día han afluído a este centro de la política inglesa.

A las 10,30 el primer ministro inglés se encontraba ya en su despacho recibiendo mensajes y visitas. No ha salido de Downing Street hasta las 13,5, hora en que ha marchado al Palacio de Buckingham, siendo acogido por las aclamaciones de la multitud que todavía estaba estacionada en tan importante arteria londinense.

A las 13,25 ha sido recibido por el soberano, por quien había sido llamado, y con quien ha celebrado una larga entrevista. S. M. Jorge VI, sin duda para poder tener un más amplio cambio de impresiones, ha invitado a almorzar a su primer ministro, con el que ha continuado conversando después durante algún rato.

A las 14,55 ha vuelto a Downing Street Mr. Chamberlain y un cuarto de hora después han comenzado las deliberaciones entre los ministros que habían llegado hacía pocos minutos. De estas no ha sido facilitado todavía comunicado oficial.

El embajador de Portugal ha sido recibido esta tarde en el Foreign Office.

En Olite se impusieron ayer las estrellas de tenientes a los veteranos de la guerra Carlista

Una concentración de Acción Católica en Sangüesa

Pamplona.—Se celebró ayer la fiesta del Patrón llamado menor de Pamplona, San Fermín de Aldapa, con diferentes actos de carácter religioso.

Ante la imagen de San Fermín, que se encuentra en la iglesia de San Lorenzo, se celebró por la mañana una misa con gran solemnidad llenándose por completo el templo, en el que se vio, entre los fieles, una representación de requetés del Tercio de San Fermín, que se hallan hospitalizados en Pamplona.

Comento Por Hispánico

Contrastes
 Vivimos vida de revolución y de guerra, de refriega y transición terribles, de declinar y aparecer, de morir para vivir y de aniquilar para instaurar. Y esa lucha, cruenta y gigantesca, con su trágico pasar y desaparecer de hombres y cosas, de afectos e intereses, de esperanza y recuerdos en catarata y aluvión, ofrece un tremendo contraste. Contraste de virtudes excelsas y de funestas caídas. Así al lado de la consecuencia, la claudicación; del heroísmo, la cobardía; junto a lo grandioso y trágico, lo grotesco y miserable; la grandeza moral que eleva, junto a la degradación que repugna; y junto a la máxima generosidad y amor al sacrificio, el criminal egoísmo y el odio y la envidia sin freno. Pocas ocasiones como éstas que atravesamos muestran mejor el claro-oscuro de las almas y de las conductas, piedra de escándalo o motivo de edificación.

En síntesis, esa es la trama de la vida humana, de la humanidad doliente, que se debate entre amarguras y gozos, entre ilusión y decepciones. Pero la humanidad, en vías de perfección, pide reacción espiritual; que se difunda la verdad y exalte la virtud; que se combatan los errores y corrija el vicio; que el hombre y la sociedad asciendan constantemente idealizando la realidad, realizando el ideal.